

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital. indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes. . . . .	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses . . . . .	30
12 id id. . . . .	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cénts. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

## Precios medios del mercado de Teruel.

**Teruel.**—Trigo Chamorra superior, á 34 rs.—Chamorro, á 32.—Jeja, á 30,50.—Candeal, á 32.—Royo, á 32.—Morcacho, á 24.—Centeno, á 20,24.—Cebada, 16.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.<sup>a</sup>, á 70.—Id. id. de 2.<sup>a</sup>, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.<sup>a</sup>, á 76.—Id. de 2.<sup>a</sup>, á 68.—Id. del pais, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.<sup>a</sup>, á 34.—Id. de 2.<sup>a</sup>, á 30.—Id. de 3.<sup>a</sup>, á 27.—Sal, á 4.

## CRÓNICA RELIGIOSA.

**SANTO DE HOY.**—La Dedicacion de S. Miguel.

**EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.**—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7.

## APROVECHAMIENTO DE AGUAS.

Como ramificacion de la gran cordillera Ibérica, se estiende cerca de los límites de Aragon, Cataluña y Valencia y siguiendo la direccion de N. á S., una série de montañas que comprendiendo parte de los términos municipales de Horta, Arnes, Beceite, Valderrobres, Peñarroya y Hervés, recibe en general la denominacion de *Puertos de Beceite*. Su aspecto es pintoresco y la superficie por demás accidentada, presentando á cada paso profundos y dilatados barrancos, altas y cortadas rocas, peligrosos y angostos desfiladeros. Su lozana vegetacion produce una gran variedad en especies distintas de plantas herbaceas, arbustivas y leñosas. En muchos puntos aparecen fuentes de puras y ricas aguas que en la parte occidental forman varios arroyos, los que á su vez dan origen á los rios llamados Algás, Tartavins y Matarraña, reuniéndose todos ellos en este último antes de confundir sus aguas con las del Ebro.

El caudal de las aguas que arrastran, si

bien permanente, no es tan abundante que en épocas de gran sequia como la de este año no se deje sentir la escasez para el riego principalmente en las poblaciones situadas en la mitad inferior de su curso; pero que la configuracion especial del terreno que atraviesan permitiera aumentar sus corrientes con la construccion de pantanos que conservaran las aguas sobrantes en invierno y recogiesen en toda época las de lluvia.

En efecto, cerca del origen y en la base misma de las citadas montañas se ofrecen puntos convenientes y hasta favorecidos por la naturaleza para la construccion de esos grandes depósitos que sueltan el agua que contienen, segun los deseos del labrador.

Con la construccion de estos pantanos la corriente del rio aumentaria notablemente y las fércas huertas de Mazaleon, Fabara y Maella no se verian tan necesitadas de agua como hoy lo están. Y si la cantidad de aguas recogidas lo permitiera, como es probable, podria dirigirse una buena porcion por los pueblos de Cretas y Calaceite, que se surtirian de ellas para los usos domésticos y regarian gran parte de sus se-dientos campos.

No es nueva la idea de este proyecto, pues conociendo su importancia y viendo las grandes utilidades que habia de reportar, principalmente á los dos últimos pueblos citados, varios particulares se han ocupado de él; pero sin resultado alguno hasta hoy, puesto que ni siquiera han llegado á practicarse estudios.

Con el fin, pues, de llegar á la realizacion de este proyecto, creemos que lo mas acertado y conveniente para los pueblos interesados en el asunto seria ponerse de acuerdo en una reunion tenida al efecto, en donde los delegados de cada poblacion determinarian la forma de solicitar la autorizacion para los estudios, designar la persona competente para hacerlos y la manera de allegar los recursos necesarios que no habian de ser muchos, para cubrir estos primeros gastos.

Una vez terminados estos trabajos se sabria á qué atenerse respecto al coste, facilidades y ventajas positivas de este proyecto. Entonces, con seguridad de buen éxito, podrian acercarse á una de esas sociedades de crédito que se dedican á esta clase de empresas y que, viendo en la que nos ocupa honra y provecho, se decidirian por llevarla á cabo.

Los pueblos á los cuales interesa, comprendiendo nuestros buenos deseos y desinteresados propósitos, podrán tomar de este consejo lo que tenga de aceptable y juzguen mas beneficioso á sus propios intereses.

*P. Rubio.*

---

## CRÓNICA GENERAL.

---

El Ingeniero Sr. Garcia está terminando los trabajos de gabinete del proyecto del ferrocarril de esta capital á Segorbe y Sagunto.

Por las inmediaciones de Sariñena vaga una cuadrilla de malhechores capitaneada por un tal «Farinazas.»

Existen en California 25 casas de comercio, cuyos capitales varían de 4 á 100 millones de pesos. El mas rico del mundo es el marqués de Westminster que posee un capital de 280 millones de pesos; el senador Jones, de Nevada (Estados-Unidos), 200 millones; Mackey del mismo pais, 215 millones, y la familia Rohstchild, posee 190 millones de pesos.

Bonitas fortunas.

Es probable que en breve se comiencen á hacer los estudios de una carretera que, partiendo de La Puebla de Valverde, pase por Mora, Rubielos Noguera, Linares Mosqueruela, La Iglesuela y Morella.

Hé aquí en que terminos dá cuenta un periódico barcelonés de la inauguracion del mercado de comestibles por subasta que acaba de introducirse en dicha capital:

«Ayer se inauguró el primer mercado de comestibles por subasta en España, establecido

en la plaza de Santa Catalina de esta ciudad. El mejor éxito coronó los esfuerzos de los que han introducido este mercado, y Mr. Lecombe, que lo tiene á su cargo, puede estar satisfecho del resultado obtenido en el primer dia.

En tres tribunas se colocan los factores, y al pié de ellas otros empleados pesan el comestible que debe subastarse, y apuntando en el papel que lo envuelve el peso y el precio en que está tasado, lo entregan al que debe pregonarlo. Este dá á conocer al público el peso y el precio, y se adjudica al mejor postor. Otro factor apunta en un registro el resultado. Se vendieron ayer, carne, volatería, huevos, quesos y fruta. Hoy se venderán hortalizas, legumbres, etc.

El público comprendió pronto las ventajas de estas ventas y acudió á la subasta; de suerte que, desde las siete de la mañana en que se abrió el mercado hasta las doce en que se cerró, los factores no descansaron ni un momento, tanta era la gente que se agolpaba deseando comprar. Los dias laborables se abrirá tambien el mercado por la tarde, de tres á seis, para la venta de pescado. Creemos que pronto será pequeño el local destinado á la venta de comestibles por subasta, pues si ayer, primer dia, eran tantas las personas que á él acudieron, cuando vayan conociendo los compradores las ventajas que les ofrece, será mayor el número de los que concurren.»

Con gusto tributamos al espada Frascuelo los mas sinceros plácemes por haberse brindado á trabajar gratis en una corrida de toros que piensa dar el Centro de Instruccion y Recreo de Valladolid, con ánimo de allegar fondos para la fundacion de una escuela.

Puesto que el mal parece ser inevitable, saquemos al menos de él algun partido.

El Gobierno se opone á la reunion que habian de celebrar en Toledo los presidentes de las Ligas de Contribuyentes de España. El asunto es demasiado delicado para que entremos en ningún género de consideraciones.

Un pozo artesiano que hay en el condado de Ventura, estado de California, escupe peces.

Se presentaron ejemplares de ellos en una reunion de la Academia de San Francisco, y se supone que son del género trucha. El pozo se perforó en 1871, y desde entonces todos los años, por Abril y Mayo, arroja grandes cantidades recién aovados. El pozo tiene cubierta con tres orificios de dos pulgadas de abertura, por una de las cuales acostumbraba el pueblo á llenar barriles de agua para el uso doméstico, y de esta manera se hizo el descubrimiento.

Quitóse la cubierta del pozo y empezó el chorro de peces, de tal modo, que, llenando un cubo de agua, la mitad del peso le constituyen aquellos. Son de varios tamaños, aunque no se sabe que se haya cogido ninguno mayor de una pulgada de largo. El rio ó arroyo más cercano que cria peces se encuentra á 25 millas de distancia.

El número 62 del *Fomento de la Produccion*

*Española* correspondiente al 15 de Setiembre, publica las materias correspondientes al siguiente

*Sumario.*—Exposicion de Paris.—Carbon de Asturias.—Exportacion.—Cosecha de cereales en Inglaterra.—Buenos Aires.—Bancos populares.—¿A dónde vamos?—Cosechas en Francia.—La atmósfera.—Esponjas.—Cambio de domicilio.—Tratados de Comercio: Comunicacion importante.—El asunto del dia.—Fabricantes de Sabadell, Tarrasa y Olesa.—Cuestion arancelaria.—Ecos de Madrid.—Los proteccionistas.—Valoraciones: (continuacion.)

Con tanta ó mas profusion que en España es elogiado por los principales periódicos de Portugal, Bélgica, Francia é Inglaterra, el acreditado específico del doctor Morales, *Café Nervino Medicinal*, por los sorprendentes resultados que con él se obtienen en las enfermedades cerebrales, las de las vias gástricas y las nerviosas en general.

Pocos ó ningun específico habrán obtenido la fama y crédito que el *Café Nervino* se ha conquistado por sus escelentes cualidades y virtudes medicinales, hasta el punto de ser solicitado por varias naciones en el corto tiempo de dos años que es tan ventajosamente conocido del público.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Hemos oido hacer grandes elogios de los ejercicios de oposicion que acaban de practicar D.<sup>a</sup> Filomena Bernad, Maestra de Mazaleon, y D.<sup>a</sup> Pabla Miguel, hija de esta capital, donde tiene establecido un colegio de 1.<sup>a</sup> enseñanza elemental y superior.

Ya en otra ocasion tuvimos el gusto de oír á la señorita Bernad, y nos satisfizo bastante; pero en sus últimas oposiciones dicen que ha rayado á tal altura, lo mismo en la parte literaria que en la de labores, que dificilmente se puede pedir mas á una Maestra. El Tribunal, segun tenemos entendido, haciendo justicia á sus brillantes ejercicios la ha colocado en primer lugar entre siete opositoras.

El segundo ha sido ocupado, con muchísima justicia tambien, por D.<sup>a</sup> Pabla Miguel, la cual, á pesar de ser tan jóven, pues apenas cuenta diez y ocho años, se nos dice que estuvo muy acertada en la mayor parte de las asignaturas. Su hermosa letra bastarda española es inmejorable, y tiene varias labores de adorno de reconocido mérito.

La Sra. directora de la escuela pública superior de niñas de esta ciudad, D.<sup>a</sup> Visitacion Pascual puede estar poseida de un noble orgullo; pues á la justa fama de que goza, como Maestra, puede añadir la circunstancia de haber instruido en los primeros y más principales conocimientos de la mujer á la señorita Miguel; los cuales han sido indudablemente una sólida base para el cumplimiento de la instruccion que esta posee en la actualidad.

## ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Paris 26 (noche.)—La comision de republica-

nos radicales socialistas de Paris ha publicado su programa político, en el cual pide la expulsion de los jesuitas, la instruccion laica, la abolicion de todos los impuestos y la supresion del Senado y de la presidencia de la república.

*Constantinopla 26.*—El gobierno turco ha dado al de Grecia la seguridad de que los agresores del consulado griego en Larrisa serán castigados.

*Bucharest 26.*—El ejército rumano ha conseguido construir trincheras á una distancia de 80 metros del segundo reducto turco de Plewna. Se concederá inminente el asalto de éste.

*Constantinopla 27 (mañana.)*—Los rusos atacaron ayer enérgicamente las posiciones turcas situadas al Este de Plewna.

El combate fué muy encarnizado; pero las tropas otomanas salieron victoriosas consiguiendo rechazar al enemigo.

Las pérdidas de éste fueron muy grandes, viéndose obligados en su retirada á abandonar algunos cañones.

*Ragusa 27.*—Los montenegrinos han obtenido algunas ventajas sobre los turcos, consiguiendo apoderarse de Gorausko.

*Pesth 27.*—El partido favorable á la paz gana terreno en Sérvia.

Al ejemplo de las pérdidas que está ocasionando la guerra en Rumania y de la conducta de los rusos para con sus aliados, se atribuye principalmente este resultado.

*Viena 27.*—Todos los telégramas de origen turco están contestes en que los rusos sufrieron ayer un descalabro en el ataque de la parte Oriental de Plewna.

## Del centro Telegráfico.

*Londres.*—Una columna de circasianos pasando el Jantra, envolvió á los rusos haciéndoles algunas bajas.

Se ha confirmado que el domingo y no el lunes han entrado en Plewna 20 batallones y un regimiento de artillería turcos conduciendo provisiones para la plaza.

El Centro acaba de recibir el siguiente telégrama que trasmite con toda reserva por la gravedad que encierra, y porque hasta este momento no ha llegado á su poder la confirmacion de la noticia por otros conductos.

*Paris 27.*—Varios buques acorazados turcos bombardean la costa de Moltakna.

Los rusos han atacado las posiciones de Plewna, siendo rechazados. Las pérdidas han sido considerables.

La crisis financiera agrávase en Rusia. En San Petersbugo hay mucho descontento.

*Londres 27 (9,32 mañana.)*—Cable de Bilbao.—Se ha confirmado que Chifket reforzó Plewna.

La guarnicion de Weddin se ha unido al ejército de Osman-Pachá, no quedando en dicha plaza mas que 300 hombres.

Goramko se ha rendido á los montenegrinos.

Los cuerpos de ejército ruso concentrados en Alexandropol y Ardahan está á la defensiva.

## SECCION DE ANUNCIOS.

# ESPECIFICOS

## DEL

### D. MORALES

**Panacea anti-sifilitica, anti-venérea y anti-herpética.** Cura grave y radicalmente la sífilis, el venéreo y las herpes en todas sus formas y períodos.—30 rs. botella.

**Inyeccion-morales.** Cura infaliblemente en muy pocos dias, sin más medicamentos, las blenorreas, blenorragias y todo flujo blanco en ambos sexos.—20 rs. frasco de 250 gramos.

**Polvos depurativos y atemperantes.** Reemplazan ventajosamente á la zarzaparrilla a cualquier otro refresco. Su empleo, aun en viaje, es sumamente fácil y cómodo.—8 rs. cajo con 12 tomas.

**Pildoras tónico-genitales.** Muy celebradas para la debilidad de los órganos genitales, impotencia, spermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro.—30 rs. caja.

Los específicos citados se expenden en las principales Farmacias y Droguerías de Teruel.

#### DEPÓSITO GENERAL.

DR. MORALES, ESPOZ Y MINA, 18, MADRID.

NOTA. El DR. MORALES garantiza el buen éxito de sus específicos, comprobado en infinitos casos de su larga práctica como médico-cirujano, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.—Admite *consultas por escrito*, previo envío de 40 rs. en letra ó sellos de franqueo.—

ESPOZ Y MINA, 18, MADRID.

3

LA COMPAÑÍA FABRIL, SINGER.

Unica casa en Teruel.

16 calle Nueva 16.

10 por 100 de descuento al contado.



Fabulosa reduccion de precios.  
Plazos desde 10 rs. sin pagar nada de entrada.

Máquinas para coser sin igual por la fuerza y hermosura de puntada.

Se garantizan por 20 años.

Las más ligeras.

Las más fáciles para funcionar.

Las más sencillas para aprender.

Las únicas que nunca se desarreglan.

Las que más imitadores tienen.

Pidáanse catálogos ilustrados con listas de precios

Hilos, algodón, torzales, ag ujas, piezassueltas y accesorios para toda clase de costura.

No fiarse de imitadores.

Único depósito en Teruel.

16 calle Nueva 16.

#### IMPORTANTE.

En la calle de Alcañices, número 10, se ad-

ten huéspedes, así empleados como escolares ó de otra cualquier clase, á precios convencionales.

LA CASA DE MATIAS LOPEZ

Cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:

*Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.*

Para los chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que quiera, previa presentación de tarjeta ó papeleta de la casa; sus clases no tienen rival, es la que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfeccion en la mercancia, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confeccion; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Véase el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricacion del chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 reales libra.

#### CAFÉS.

Nadie con más asiduidad é inteligencia prepara este néctar delicioso, veáse el tratadito que acerca de la utilidad y preparacion del café ha escrito el Sr. Lopez, 1870. Muchas son las vigiliias consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentacion; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 reales libra.